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No habían pasado ni dos semanas del de-
vastador terremoto del 27-F cuando el Presi-
dente Sebastián Piñera asumió el gobierno. Al
día siguiente, el 12 de mar-
zo, me impuso una meta co-
mo recién nominado minis-
tro de Educación: en 45
días, todos los alumnos de-
bían estar de vuelta en cla-
ses.

El panorama no podía ser
más desolador. Un total de
4.000 escuelas habían sido
destruidas o gravemente dañadas, y un mi-
llón de niños corría el riesgo de perder el año
escolar. La catástrofe afectó especialmente a
regiones como O’Higgins, Maule y Biobío, y,
en particular, a la zona costera, golpeada por
el posterior tsunami.

Todavía pensando en cómo lograr la meta,
aquel sábado, junto al Presidente Piñera, via-
jamos a Iloca. Allí, la escuela básica, ubicada
muy cerca del mar, había sido completamente
destruida por la fuerza de la naturaleza. Fue
en ese lugar donde conocí a alguien que des-
pués se haría popular en Chile: el “Zafrada”,
un alumno de básica cuya espontaneidad y
resiliencia se transformaron en un símbolo de
la tragedia.

Pero lo más impactante de esa visita ocu-
rrió cuando dos personas se me acercaron.
Habían llegado ahí por su propia cuenta y me
dijeron algo increíble: “nosotros somos capa-
ces de construir una escuela en una semana”.
Mi reacción inmediata fue de incredulidad.
¿Cómo iban a construir una escuela en siete

días? Era simplemente imposible. Pero ellos
insistieron: “no te preocupes, lo haremos”.
Nunca olvidaré a esas dos personas. Sus nom-
bres eran Felipe Cubillos y Cristián Goldberg.
Sin saberlo en ese momento, probablemente
estaba siendo testigo de los primeros pasos de
lo que hoy es una gran institución, “Desafío
Levantemos Chile”.

Buceando en Google, leo que esa escuela de
Iloca se inauguró el 22 de marzo de 2010, es
decir, cumplieron su promesa. Recuerdo ha-
ber llegado ese día y haber visto una escuela
modular, construida con contenedores. Pero
lo más impresionante no era la estructura, si-
no la sensación de normalidad y esperanza
que se había logrado en tan poco tiempo. To-
do estaba impecable, bonito, limpio, con olor
a nuevo. Con comedor, sala de profesores y
acceso a internet. Los escritorios estaban or-
denados, con útiles escolares dispuestos para
cada niño. Y lo más importante: los niños esta-
ban felices. Esa escuela, y otras que vinieron
después, fue posible solo gracias a Felipe Cu-
billos y Cristián Goldberg.

A Felipe Cubillos lo había conocido muy
poco antes de ese momento, pero pronto en-
tendí que era un gran inspirador. Hoy, al ver
sus citas, me doy cuenta de la profundidad de
su visión. “No hay nada más solidario que ser
eficiente”. Y como buen navegante, solía de-
cir: “Cuando creas que algo no es posible, que
los problemas te agobian, que ya no puedes,
date un tiempo para ver las estrellas y espera
el amanecer. Ahí descubrirás que siempre sa-
le el sol, siempre”. Su trágico fallecimiento fue
una gran pérdida para Chile, pero su inspira-
ción sigue viva en la fundación que creó.

Junto a Felipe estaba Cristián Goldberg, a
quien en ese momento no conocía. Luego
supe que era el fundador y gerente de Tec-

nofast, una empresa con gran experiencia
en la construcción de campamentos mine-
ros de alto estándar. De ahí venía su capaci-
dad de ejecución y construcción, clave para
la rápida instalación de las escuelas modu-
lares. Durante esos 45 días de la meta im-
puesta por el Presidente Piñera, me encon-
tré varias veces con Cristián, al que quiero
dedicarle un recuerdo muy especial. Leí ha-
ce pocas semanas en Sábado de “El Mercu-
rio” una nota sobre él, y supe que enfrenta
su propio desafío.

Dos personas más fueron claves en la re-
construcción de las escuelas: Carlos Alberto
Délano, presidente en ese entonces de la Fun-
dación Teletón, y Mario Kreutzberger, funda-
dor, inspirador y conductor de esa cruzada.
Estaban organizando la campaña solidaria
“Chile ayuda a Chile”, destinada a ir en auxi-
lio de los damnificados del 27-F. Esta cruzada
se estaba llevando a cabo junto a Techo para
Chile, y la meta era ambiciosa: recaudar
$15.000 millones para la reconstrucción de
viviendas de emergencia.

Antes de la Teletón, Carlos Alberto Délano
me dice que habían conversado con Don
Francisco, y que, si se sobrepasaba la meta, ese
“extra” iba a ir a la reconstrucción de escuelas.
Lo que nadie imaginó fue lo que sucedió des-
pués. Para sorpresa de todos, la campaña soli-
daria no solo alcanzó la meta, sino que la tri-
plicó: se recaudaron $45.000 millones. La Te-
letón, con el empuje de Mario Kreutzberger,
trajo contenedores especialmente habilitados
como escuelas desde Estados Unidos.

Nunca es tarde para agradecer. Fue la cola-
boración de estas personas la que me permitió
decir en la escuela modular de Constitución,
inaugurada justo el día 45: “Presidente Piñe-
ra, todo Chile está en clases”.

15 años de un sueño (casi) imposible
“...el panorama no podía ser más desolador. Un total de 4.000 escuelas habían sido destruidas 

o gravemente dañadas, y un millón de niños corría el riesgo de perder el año escolar...”.

JOAQUÍN LAVÍN

Instituto de Emprendimiento UDD
Exministro de Educación

El mundo rural que
estamos perdiendo

Señor Director:
Estos días, una montonera de balazos y la

pérdida de un matrimonio de personas hones-
tas en O’Higgins han puesto el foco de los
matinales en el mundo rural. Un mundo que
alguna vez fue sinónimo de tranquilidad, donde
se podía andar sin miedo, donde la vida se
medía en cosechas y no en portonazos o
balaceras. Pero ese mundo, el mundo rural que
nos quedaba, está desapareciendo.

Los chilenos estamos orgullosos de nuestros
embajadores: el vino, las cerezas, las manzanas.
Pero, ¿vemos realmente que detrás de ellos
hay millones de compatriotas que el Estado ha
olvidado en múltiples dimensiones y que la
sociedad ha dejado de valorar? Ser agricultor,
campesino o huaso suena bonito, nos evoca
paisajes de postales, tradiciones que nos llenan
de identidad. Pero detrás de esa imagen hay
una realidad dura, solitaria y peligrosa.

El campo ya no es un refugio de paz. La
inseguridad golpea a todos por igual. El abi-
geato y el robo de aperos ocurren cada sema-
na. Y lo peor es que en el mundo rural, la
delincuencia avanza con una ventaja estructu-
ral: las distancias son inmensas, las rutas son
precarias, y los carabineros enfrentan una capa
extra de dificultad al intentar combatir el
crimen organizado. Aquí no hay cámaras de
seguridad en cada esquina ni patrullajes
constantes. Aquí, cuando la delincuencia llega,
la ayuda está siempre demasiado lejos.

Este problema ya no es de un color político
ni de una zona del país. Los chilenos debemos
unirnos en la convicción de que vivir con
tranquilidad y en paz no es un privilegio, es un
derecho esencial de la democracia.

Desde el mundo rural, millones de huasos y
campesinos, con el dolor de la pérdida de
amigos y vecinos, llamamos a todo Chile a
despertar. A entender que el campo que
conocimos, el que alguna vez fue sinónimo de
seguridad y esfuerzo, se está perdiendo. Y si no
hacemos algo ahora, pronto será solo un
recuerdo.

ALFREDO MORENO ECHEVERRÍA

Pdte. Federación del Rodeo Chileno

Lecciones del apagón
Señor Director:
El miércoles pasado, en la sección Economía

y Negocios de “El Mercurio”, se lamentaba la
pérdida de energía renovable debido a la
reducción en la transmisión de energía desde el
norte, según el nuevo esquema del Coordina-
dor Eléctrico Nacional (CEN).

Es importante aclarar que si bien este
ajuste implica una menor inyección de energía
renovable, es compensado con un aumento de
la energía renovable en la zona central y sur.
En contraste, el beneficio para los clientes
finales es significativo, con una importante
reducción en las tarifas que, en el plazo de un
año, significa varios cientos de millones de
dólares en ahorros.

Además, este nuevo esquema fomenta la
inversión en baterías en el norte al ampliar el
diferencial de precios entre el día y la noche, y,
sobre todo, refuerza la seguridad del sistema.

El modelo anterior, al que el CEN evalúa
regresar, representa un riesgo considerable, ya
que no hay certeza de que una falla similar
pueda ser absorbida por otras centrales en
operación.

Por ello, el directorio del CEN tiene la
responsabilidad de evaluar cuidadosamente la
decisión de restablecer los altos flujos de
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energía en la línea “Nueva Maitencillo-Nueva
Pan de Azúcar” con los altos flujos de energía
previos al apagón. Incorporar las lecciones
aprendidas por dicho evento es clave para
fortalecer la resiliencia del sistema y evitar
comprometer la seguridad del suministro a
nivel nacional.

La institucionalidad debe estar a la altura
del desafío, priorizando la estabilidad y confia-
bilidad del sistema a largo plazo, sin dejarse
presionar por los intereses de los grandes
generadores.

EMILIO PELLEGRINI R.

Activismo criminal
Señor Director:
Se ha presentado una discusión sobre

“permisología” centrada en las objeciones del
Ministerio de Medio Ambiente y el Consejo de
Monumentos Nacionales que, en el caso de
salud, deben leerse como un activismo cuasi
criminal. Al reciente desacierto de proponer
medidas curiosas para la imprescindible
construcción del nuevo Instituto Nacional del
Cáncer, es necesario recordar que tanto el
nuevo Hospital del Salvador como el Hospital
de Ñuble sufrieron retardos de al menos dos
años por observaciones de estas reparticiones.
¿Cuántos murieron a causa de ello?

DR. JAIME MAÑALICH

Construcción del
Instituto del Cáncer

Señor Director: 
La respuesta de la Seremi RM de Medio

Ambiente a nuestra carta nos atribuye malas
intenciones; la verdad es que el objetivo es
simplemente exponer el tipo de situaciones que
tiene a nuestro sistema de permisos entrampa-
do y que urge mejorar. Dice además que el
texto suyo que citamos es solo una recomen-
dación; si es así, ¿por qué dice que el proyecto
“requiere corredores biológicos de vegetación y
áreas de refugios de fauna vertebrada e
invertebrada”? Ojo, que lo escrito por la Seremi
genera obligaciones a los titulares en la ejecu-
ción del proyecto y afecta sus costos, tiempos
y el alcance de eventuales fiscalizaciones.

Pero lo más sintomático de la carta es lo
siguiente: la Seremi dice que el proyecto no
está atrasado. ¿Lo dice en serio? ¿Pensarán
eso los enfermos de cáncer esperando
atención?

Puede que el proyecto avance según los
plazos establecidos en alguna planificación
estatal. Pero asegurar que por eso no está
atrasado, denota con claridad el absurdo al
que hemos llegado: el sistema de permisos en
Chile se ha convertido en una telaraña buro-
crática (si es que se puede usar esa metáfora
en este caso); con cientos de requerimientos
discrecionales, desconectados del sentido
común y de las necesidades de las personas.
Esto finalmente traba el desarrollo y —más
importante—puede costar vidas.

Por eso es urgente cambiarlo.
IGNACIO BRIONES; JOSÉ ANTONIO VALENZUELA;

JUAN JOSÉ BOUCHON; JUAN CARLOS JOBET;

MARCELA KLEIN; JUAN PABLO ESCUDERO;

JUAN JOSÉ OBACH; PAULINA RIQUELME

Grupo permisos Horizontal

La pena de muerte
Señor Director:
Leí la esclarecedora columna (viernes) del

cardenal Chomali sobre la inconveniencia de la
existencia de la pena de muerte, sin perjuicio

de que está demostrado que su aplicación no
disuade a delincuentes a cometer los crímenes
por los cuales se aplica.

Al respecto recuerdo lo que explicaba mi
profesor de Derecho Penal, don Luis Cousiño
Mac-Iver, de que su aplicación producía nulos
resultados. Para demostrarlo, señalaba que
cuando se aplicaba en Inglaterra por los
delitos de robo, la pena se ejecutaba en la
plaza pública, lugar donde se aglomeraban
miles de personas a mirar, siendo la oportuni-
dad en que se cometía el mayor número del
mismo delito.

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

Principios
Señor Director: 
Agradezco la aclaración de David Gallagher

sobre su columna. Sin embargo, creo que
subestima la magnitud de las diferencias en
materia de ideas entre Chile Vamos y las
posiciones de Kaiser y Kast. Si no fuera así,
ninguno de los dos podría haber tenido el
espacio para armar proyectos que represen-
tan, en la derecha, el ideario abandonado
precisamente por quienes apoyan a Evelyn
Matthei.

AXEL KAISER

“El dogma 
de la paridad”

Señor Director:
En respuesta a la columna de ayer, titulada

“El dogma de la paridad”, del profesor Iván
Marinovic, cabe señalar que en la historia de la
ciencia hay numerosos ejemplos de cómo “los
datos, los hechos, las evidencias” se han inter-
pretado de acuerdo a los sesgos dominantes
de una época. El racismo, el sexismo, la euge-
nesia y cada ideología que se escoja han tenido
“evidencia”. Es poco riguroso el interpretar un
dato e ignorar el resto, para llegar a una
conclusión que respalde lo que ya se pensaba
de antemano. 

Aludir a diferencias biológicas para explicar
las brechas de intereses y rendimiento entre
varones y mujeres, en presencia del drástico
cambio que ha experimentado esta brecha en
los últimos 100 años, y las vastas diferencias
entre países, requiere de un nivel excepcional
de ceguera ante la evidencia. ¿Acaso nuestra
biología ha cambiado tanto? ¿Tienen los países
tantas diferencias genéticas? Cualquier expli-
cación verdaderamente científica de las bre-
chas debería también explicar estos cambios
históricos y diferencias culturales.

KATHERINE STRASSER

Psicóloga
Decana de la Facultad de Ciencias Sociales UC

Beneficios 
para autos eléctricos

Señor Director:
Un editorial de “El Mercurio” (jueves) abor-

dó la continuidad de los beneficios a los autos
eléctricos enchufables. Algunas voces han
planteado que estos incentivos deben mante-
nerse e incluso incrementarse; sin embargo, en
esta discusión es importante revisar la expe-
riencia internacional. Europa hoy está flexibili-
zando su normativa de emisiones, para darle
realismo a la descarbonización.

No es adecuado excluir tecnologías. Los
eléctricos enchufables son un aporte a la
descarbonización, pero no son los únicos. Otras
tecnologías electrificadas no enchufables

también son un importante aporte. Por ejem-
plo, el hidrógeno y los híbridos, u otras que
puedan crearse en el futuro. Debemos avanzar
en tener una estrategia multivía para combatir
las emisiones.

Pero otra revisión importante es atender a
los instrumentos. Un académico planteó aquí
dudas razonables sobre la eficiencia de aplicar
subsidios como la exención del pago del permi-
so de circulación. Quizás debemos mirar a
mercados como la Unión Europea, donde se
establecen metas de emisiones y créditos para
tecnologías de cero o bajas emisiones. Esas
alternativas no implican perjuicios para los
ingresos de los municipios y pueden generar
cambios más rápidos y efectivos en el recam-
bio del parque por uno menos contaminante.

Es momento de ampliar nuestra visión y
estimular el uso de todas las tecnologías que
contribuyan a reducir emisiones. Los vehícu-
los eléctricos enchufables son solo una parte
de la solución y por ende la discusión sobre la
descarbonización no puede limitarse a
cargadores y subsidios. La carbono neutrali-
dad requiere un enfoque multivía que consi-
dere diversas tecnologías limpias y, sobre
todo, que sean accesibles para la mayoría de
las personas.

IGNACIO FUNES

Director ejecutivo de Toyota Chile

Horst Paulmann
Señor Director:
Tuve el privilegio de conocer a Horst Paul-

mann y junto a mi oficina realizar varios
proyectos, de los cuales el más emblemático es
el Costanera Center. 

Este Empresario con mayúsculas, con su
empuje y trabajo incansable, realizó cientos de
proyectos de centros comerciales y edificios
corporativos en Chile y Latinoamérica que
cambiaron el rostro y la vida de nuestras
ciudades para el encuentro y diversión familiar.
El icónico rascacielos de 300 metros de altura
que realizamos con César Peli, Torre Costane-
ra, se transformó en la postal de nuestro país. 

Más de 100.000 personas trabajan en las
empresas de Cencosud gracias a su tenacidad
para invertir incluso en tiempos turbulentos y
difíciles. 

Comenzó a trabajar siendo un niño y
formó un imperio que contribuyó y seguirá
contribuyendo al desarrollo de nuestro país y
otros países sudamericanos. Este será su
legado con obras y proyectos concretos que
nos enorgullecen y son un testimonio que
hará que sea un chileno y un emprendedor
inolvidable y ejemplar.

Gracias, Horst Paulmann.
YVES BESANÇON PRATS

Arquitecto

Deporte para 
adultos mayores

Señor Director:
En relación con la actual inquietud y preocu-

pación de nuestra sociedad, referido al cuidado
de los adultos mayores, de tercera y cuarta
edad, que seremos prontamente la mayoría de
los habitantes de nuestro país, estimo que
tenemos que reflexionar y considerar hacer
deporte adaptado para ellos, para que tengan
mejor salud, como también incentivar urgente-
mente a nuestra juventud a hacer actividades
deportivas desde temprana edad y mantener-
las vigentes hasta la vejez... única manera de
tener salud.

Por otra parte, el Estado debe invertir en
instalaciones deportivas adecuadas y bien

administradas, con personal y entrenadores
calificados, para dirigir y entrenar a estos
deportistas de esa edad, a la cual todos vamos
a llegar.

De esta manera el Estado y todos los
chilenos ahorraríamos muchos recursos ocupa-
dos en salud... también seríamos mucho más
felices.

Lo digo por experiencia propia.
ELIANA BUSCH HERRERA

Nadadora Máster

Derechos del nacido
y del por nacer

Señor Director:
Es loable que la presidenta de la Cámara de

Diputados, la militante comunista Karol Cario-
la, acuda a la Corte Interamericana de Dere-
chos Humanos (CIDH) para proteger el dere-
cho de su hijo recién nacido (“violencia obsté-
trica”), que habría sido lesionado por un man-
dato judicial efectuado por el Ministerio
Público. No es necesario referirse al motivo del
mandato, es decir, eventual “tráfico de influen-
cias”, ni tampoco al mérito de la oportunidad o
no de la acción de la Fiscalía.

Habría que evaluar también si la diputada y
otras tantas mujeres tendrán que apelar a
instancias judiciales internacionales para
defender el derecho a nacer, atendido que la
ministra de la Mujer y Equidad de Género,
Antonia Orellana, no cesa de insistir en la
opción del actual gobierno por aborto libre.

Por coherencia, la diputada Cariola debiera
acudir, con muchas otras mujeres, también a la
CIDH para proteger el derecho de los seres
humanos en gestación en el vientre de sus
madres, lugar que debiera ser el más seguro
para nacer y jamás violentado por la interven-
ción de agentes ideológicamente homicidas de
los indefensos.

+ CRISTIÁN CONTRERAS VILLARROEL

Obispo de Melipilla

Cambio de horario
Señor Director:
Solo agregar a la discusión que en Chile

existen más de 170.000 almaceneros que
abastecen el 37% del gasto de los hogares en
este rubro. Almacenes que deberán bajar sus
cortinas una hora antes por la inseguridad y
delincuencia y que perderán sus horas comer-
ciales más rentables, que se dan en las tardes,
cuando los chilenos vuelven de sus trabajos.

JUAN PABLO SWETT

Presidente Multigremial Nacional

Buses de dos pisos
Señor Director:
Antes de que se proponga una “ley buses de

dos pisos”, recomiendo estudiar bajo qué
condiciones técnicas estos son o no seguros.

RODRIGO FERNÁNDEZ

Ingeniero civil, PhD in Transport Studies, U. London

El 15 de marzo de 1975, el legendario
millonario naviero greco-argentino fallecía en el
American Hospital de París, a los 69 años.
“Murió de una infección pulmonar después de
cinco semanas de tratamiento, luego de haber
sido sometido a una operación de vesícula
biliar”, informaba “El Mercurio”.

Su famosa esposa, Jacqueline —viuda de
John Kennedy— se encontraba al otro lado del
Atlántico, en su departamento de la Quinta
Avenida, en Nueva York, por lo que murió solo
en compañía de su hija, Christina. La joven de
24 años era la principal beneficiaria de una
herencia que incluía la compañía naviera

privada más grande del mundo, una línea aérea propia y una isla griega
(Scorpios). También un yate, donde Aristóteles Onassis había recibido a
notables personalidades de esa época. Desde Winston Churchill hasta
Greta Garbo y los príncipes Rainiero y Grace de Mónaco. Sin olvidar a la
soprano griega Maria Callas, con quien sostuvo una larga relación.

“El amoblado del yate era auténtico de los siglos XVII y XVIII, los
baños eran de mármol de Carrara, la piscina de mosaicos cretenses, y en
el comedor colgaba La Ascensión, del Greco”, consignaban los cables.

Su fortuna, no obstante, fue amasada gracias a su tesón y buen olfato
para los negocios, ya que durante su infancia vivió en la más absoluta
pobreza como refugiado en Turquía: “A los 20 años llegó a Buenos Aires
en la tercera clase de un barco y con cien dólares en el bolsillo. Siete
años después tenía un millón de dólares en su cuenta bancaria, poseía
dos pasaportes, uno argentino y otro griego, y era Cónsul General y
Enviado Plenipotenciario de Atenas en la capital argentina”.

Un editorial del diario agregaba que “tuvo la habilidad mercantil
tradicional en el levantino, pero supo manejar la riqueza que amasó con
buen gusto y simpatía de modo que los aristócratas, políticos y
personajes aceptaron ser sus amigos”.

Tres días después, Onassis regresó a su tierra natal, donde tuvo un
funeral íntimo: “Los restos del magnate fueron enterrados bajo los
tristes cipreses de su paradisíaca isla en el Mar Jónico, llorado por su
hija y su viuda Jacqueline, quien en menos de 12 años ha encabezado los
funerales de dos de los hombres más poderosos del mundo”. A ella se la
vio “estoicamente erguida, pero con los labios temblorosos”. Vestida con
un abrigo de cuero negro y con sus característicos lentes oscuros,
estuvo flanqueada de sus hijos John y Caroline, además del senador
Edward Kennedy. Mientras, los paparazzi sobrevolaban desde
helicópteros para intentar obtener alguna exclusiva de la ceremonia. 

Muere Aristóteles Onassis
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